
2023年6月6日 星期二

责任编辑：顾周皓 联系电话：0571-85310479 邮箱：zjrb@8531.cn

2023年6月6日 星期二

责任编辑：顾周皓 联系电话：0571-85310479 邮箱：zjrb@8531.cn2 要闻

浙报观察

本报讯 （浙江在线记者 翁宇君）
6 月 5 日上午，在嘉兴南湖畔，纪念“八
八战略”实施二十周年大型融媒体行
动启动。6 月 5 日至 6 月 7 日，浙江在
线新闻网站联合国家部委政务新媒体
和全国重点网络媒体，组织多名采编
人员赴嘉兴、金华、丽水等地，以“中国
式现代化 看浙江先行路”为主题，深
入浙江广大城乡，亲身感受浙江的先
行探索。

活动由省委网信办指导，浙报集团
主办，浙江在线新闻网站承办。现场发
布了包括“千万工程二十年 探寻浙江
乡村蝶变”“垃圾分类五年攻坚 探寻浙
江垃圾治理新常态”“共富妈妈味 探寻
和美乡村中妈妈的味道”等在内的系列
新闻行动。

今 年 是 浙 江 深 入 实 施“ 八 八 战
略”20 周年。为回顾总结 20 年来浙
江的变革性实践、标志性成果，更好
呈现浙江在奋力打造“重要窗口”、

推进“两个先行”方面的新成就、新
探 索 ，浙 江 在 线 联 合 浙 江 省 有 关 厅
局单位，邀请来自国家发改委、住房
和城乡建设部等国家部委政务新媒
体，人民网、环球网、中国青年网等
央 媒 ，以 及 长 三 角 三 省 一 市 的 重 点
网 络 媒 体 采 编 人 员 到 浙 江 采 访 交
流 ，深 入 挖 掘 浙 江 探 路 中 国 式 现 代
化进程中具有代表性的典型案例和
精彩故事，并通过跨地域互动交流，
听取各地媒体人对浙江探索实践的
感言。

据了解，启动仪式后，采访团将开
启行程，寻访嘉兴南湖联丰村的“蝶变
奥秘”，打卡充满未来感的渔里社区；走
进“世界超市”义乌国际商贸城；徜徉云
和木玩童话小镇，在云和梯田对话县市
领导；探秘“最后的江南秘境”松阳，在

“共富工坊”里话共富⋯⋯共同开启一
场关于中国式现代化浙江探路先行的
大调研。

纪念“八八战略”实施二十周年大型融媒体行动启动

中国式现代化，看浙江探路先行

本报讯 （记者 方臻子） 6 月 5
日，全省“两个健康”工作推进会召开。

当下，促进“两个健康”集成改革攻
坚行动和打造民营经济“两个健康”标
志性成果，是我省深化新时代“两个健
康”先行区建设的重要抓手和主攻方
向。记者从会上获悉，目前，省委统战
部、省工商联已会同省级有关部门，形
成包含“7+1”基本要件（7为系统架构、
工作专班、指标目标、政策体系、实施方
案、试点示范、国家支持；1 为数字化支
撑）的工作要求。

具体而言，包括谋划编制工作方案

和系统架构图、系统梳理集成改革重点
举措和任务清单、统筹推进先行示范县
创建工作、迭代优化综合评价体系和数
字化支撑体系等。

据介绍，下一步，我省将紧扣三个
“一号工程”部署要求，聚焦全面优化
提升营商环境，聚焦“两个健康”集成
改革攻坚行动，聚焦深化新时代“两个
健康”先行区建设，聚焦当前民营经济
发展的难点堵点，抓实抓细抓落实，激
发民营企业和民营企业家的发展信
心，提升民营经济健康发展高质量发
展水平。

全省“两个健康”工作推进会召开

本报讯 （通讯员 刘渊慧 记者
蒋欣如） 为促进高校毕业生高质量充
分就业，省人力社保厅日前在杭州举办
了2023浙江省高校毕业生就业实习公
益性招聘会。本次活动共组织全省 11
个设区市的170家企事业单位参会，推
出各类岗位 1128 个，需求人数 4311
人，涉及信息技术、金融、能源化工、建
筑、教育等18个行业。

本次招聘会采用“就业招聘+实习
见习”模式，帮助大学生积极转变就业

观念，多渠道、多形式为大学生提供就
业机会。

招聘活动现场还增加了人社全链
条就业服务，为大学生提供档案转递、
就业创业、劳动保障法律法规等政策咨
询服务，通过“早介入、早服务、早规
范”，进一步优化大学生就业创业环境，
构建和谐劳动关系。

据统计，本次招聘活动共接待大学
生 2670 余人，收到简历 3210 份，初步
达成意向680余人。

我省举行高校毕业生就业实习公益性招聘会

为大学生和好岗位当红娘

本 报 杭 州 6 月 5 日 讯 （记 者
李 睿 通讯员 翟羽璨 孟繁卉） 喜欢
皮划艇、桨板等水上运动的杭州市民，
在市区多了十个“官方认证”的好去
处。5 日，杭州公布首批十条城市水上
运动河道，满足市民安全便捷参与皮
划艇、桨板、赛艇、龙舟等水上运动的
需求。

这十条河道分别是上城区的引水
河、丰收湖，拱墅区的西塘河、阮家桥
港、南黄港，西湖区的蒋村港、沿山河、
紫金港，滨江区的小砾山输水河和余杭
区的五常港。

记者了解到，为保障水上运动安

全有序开展，十条河道的运营管理均
是“一河一方案”。据介绍，所有河道
均配有安全警示牌、救生杆、救生圈、
救生员等，并制定安全防护用品穿戴
规定、救援装置设置、救生人员配备、
安全教育、设施维护等一系列制度规
范。同时，因地制宜设置水上浮台、浮
筒、岸上观景台等，为体验者带来更好
的水上服务。

“后续，我们会根据市民群众需要，
推出更多的城市水上运动河道。”杭州
市城管局相关负责人介绍，感兴趣的市
民可以在“河道生活”微信小程序上进
行活动预约。

杭州公布十条城市水上运动河道

家门口就能玩皮划艇

本报黄岩6月5日电（记者 肖淙文
陈久忍） 5 日下午，浙江黄岩蜜橘科技
小院门口，一块刻着“科技小院”的牌匾
揭开面纱。当天，全省跨越式建设科技
小院助推乡村振兴会议在台州黄岩召
开，浙江省 54 家科技小院获中国农技
协集中授牌。至此，浙江挂牌的“中国
农村专业技术协会科技小院”达到 59
家，数量全国第一。

“当前，农业发展存在着农业科学
研究与农业生产脱节、科技人员与农村
农民脱节、人才培养与社会需求脱节的

难题。”省科协科普部副部长骆春荣说，
浙江农业现代化率相对较高，对科研助
力农业发展具有深刻需求，在科研成果
充分转化为生产力，解决农业生产实际
问题上急需破题。

发源于中国农业大学的科技小院，
是一种集人才培养、科技创新、社会服
务于一体的研究生培养模式。依托科
技小院，农业专业师生驻扎在农村一
线，与农民朋友“同吃、同住、同劳动”，

“零距离、零时差、零门槛、零费用”解决
农业生产的实际问题。

我省54家科技小院集中授牌
总数全国第一

近来，全球著名跨国公司掌门人掀
起访华潮。特斯拉首席执行官马斯克、
安谋公司首席执行官哈斯、苹果公司首
席执行官库克、美国通用汽车公司董事
长兼首席执行官玛丽·博拉⋯⋯据不完
全统计，今年以来，来华的知名外企高
管已有近百位。

过去 3 年，全球产业链供应链加速
重构、大国博弈加剧。此刻，对变化最
敏 感 的 跨 国 公 司 掌 门 人 ，为 何 纷 至
沓来？

反对脱钩断链

经历三年疫情阻隔之后，与中国企
业迫不及待出海抢订单见客户一样，跨
国企业掌门人也迫切需要了解中国，并
迅速作出调整和布局。

毫无疑问，中国是这些跨国企业
最重要的市场之一。疫情三年，中国
市场发生了哪些新变化，自然成为他
们最大的关切。面对面沟通，更深入
了解并及时捕捉中国市场新变化，随
后及时作出调整和布局，成为他们最
紧要的工作。

正如马斯克在与中国国务委员兼
外长秦刚会面时表示的那样，美中利
益 交 融 ，如 同 连 体 婴 儿 彼 此 密 不 可
分。特斯拉公司反对“脱钩断链”，愿

继 续 拓 展 在 华 业 务 ，共 享 中 国 发 展
机遇。

改革开放以来，持续参与全球产业
链分工的中国，早已深深嵌入“链”中。
马斯克不是第一位直言反对“脱钩断
链”的跨国企业负责人。“合作创造繁
荣，脱钩两败俱伤。”3 月 26 日，宝马集
团全球董事长齐普策在北京参加中国
发展高层论坛时表示。

无独有偶，前不久到访中国的梅赛
德斯-奔驰集团股份公司董事会主席康
林松也明确说过：从中国剥离是“一种
幻想”。

三位全球汽车领域巨头所言并不
奇怪。在汽车工业的产业链中，“你中
有我、我中有你”的融合程度格外深，况
且中国还是全球最大的汽车消费市
场。企业主体对效益、成本、利润的考
量始终是第一位的，这也是市场经济发
展的使然。

看好中国经济

全球经济缓慢复苏的背景下，跨国
企业依然看好中国经济增长。

特斯拉第一家海外储能超级工厂，
落户上海；安利投资 6 亿元的广州工厂
项目，第十次在中国市场增资；雅诗兰
黛中国创新研发中心揭牌，到 2025 年
将成为该集团国际市场中规模最大的
前沿科技研究中心。

再往前，去年宝马集团总投资 150

亿元的里达工厂（沈阳生产基地大规模
升级项目）竣工投产，创下宝马在中国
史上单项投资之最。同年，华晨宝马启
动全新动力电池项目，投资总额约 100
亿元。

“我真是太久没来中国了！在 3 年
半后重返中国，我保持着一种乐观的
态度，而且对于中国未来的发展一直
保持激动的心态。”安利集团全球首席
执行官潘睦邻在接受中国媒体采访
时说。

这也是中国主动作为，以更大力度
吸引外资的结果。

今年的政府工作报告将“更大力度
吸引和利用外资”作为八项重点工作之
一。为此，中国正在以更大力度谋划、
实施一系列招引外资的行动。记者了
解到，这些到访的跨国企业掌门人，多
数都曾受邀参加中国发展高层论坛。

通过搭建这样高能级的沟通平台，
积极主动吸引跨国企业负责人在疫情
后来中国走走看看，有助于增进互信，
吸引投资。

浙里共赢未来

有朋自远方来，不亦乐乎。在这波
跨国企业掌门人访华热潮中，浙江能谋
点什么、做点什么？

一方面，抓住机遇强链补链。
犹记得，今年新春首个工作日，浙

江省商务厅官方微信公众号上，发表了

一篇该厅主要负责人致广大外资企业
的信，称“新的一年，浙江将以超强决
心、超常举措、超大力度吸引全球投资
合作，与外资企业共享新时代新发展，
共赢新机遇新未来”。

这封信中说，浙江已启动“投资浙
里”全球大招商工作，“浙”里大门时刻
为各外资企业敞开，“‘浙’里发展红利
一直与你们共享。浙江将以最优的环
境欢迎新朋友来‘浙’里投资创业，以
最佳的服务支持老朋友在‘浙’里深耕
开拓”。

吸引更多知名跨国企业的投资，一
直是浙江对外招商引资的重点。在当
前全球产业链重构的过程中，抓住跨国
企业调整战略布局的机遇，吸引它们到
浙江投资布局，可谓恰逢其时。

另一方面，充分利用现有产业集群
优势吸引外资高端制造业项目落户。

巴斯夫将投资 100 亿欧元在广东
湛江打造世界级化工产业集群；特斯
拉在上海落户超级工厂和储能超级工
厂；宝马在沈阳落地里达工厂等。这
样标志性的外资大项目，足以让浙江

“眼红”。
招引标志性的外资项目，浙江还需

要加把劲。尤其要发挥现有产业集群
优势，吸引外资高端制造业项目落户，
带动主导产业提能升级。为此，浙江正
从招商、政策、创新、服务四方面入手，
大力推动吸引和利用外资工作。

未来，让人充满期待。

全球著名跨国企业掌门人纷纷访华

有朋自远方来，浙江如何抓住机遇
本报记者 夏 丹

图为比赛现场。 共享联盟·富阳 华苗 摄图为比赛现场。 共享联盟·富阳 华苗 摄

本报杭州6月5日讯（记者 沈听雨
李睿 共享联盟·富阳 李潇鹏 华苗）
5 日，“韵味杭州”2023 年全国射击锦标
赛（步手枪）项目在富阳银湖体育中心鸣
枪开赛。这是射击（步手枪项目）国内年
度最高级别的赛事。比赛分为步枪和手
枪两大项，来自北京、上海、浙江、安徽、
河北、新疆、湖北、陕西等30个省（区、市）
代表队的共1010人前来参赛，其中运动
员717人。比赛预计产生19枚金牌。

富阳银湖体育中心是杭州亚运会射
击、射箭和现代五项三大项目比赛场馆
及训练场馆。作为杭州亚运会的新建场
馆，富阳银湖体育中心整体设计融合当
地特色，利用所在地“三面环山，一面临
水”的地形优势，隐匿建筑于自然山水
间，营造了一个开合有致、深邃含蓄的

“中国园林式”景观空间。其中，射击综
合馆是富阳银湖体育中心最大的场馆，
此次比赛也是射击综合馆内各项设施设
备首次投入使用。

鸣枪开赛
亚运来了亚运来了

（上接第一版）
在断面水质补偿上，前三轮补偿试

点期双方每年最多各出资 2 亿元。协
议提出，2023 年补偿资金总盘增至 10
亿元，从 2024 年开始，资金总额在 10
亿元基础上参照浙皖两省年度 GDP 增
速，建立逐年增长机制。同时，样板区

补偿范围扩大至安徽省黄山市、宣城市
全境，浙江省杭州市、嘉兴市全境。

此外，浙皖两省提出力争到 2027
年，新安江-千岛湖流域将基本形成一
体化生态保护与协同发展新格局，为
全国跨省域横向生态保护补偿树立
典范。

从一水共护迈向一域共富

（上接第一版）
2021年9月，“大系”成果展走向省

外，来到了四川美术学院美术馆。这次
展览不仅尽数呈现了“大系”的各种成
果，还通过3D打印技术还原了大足石刻
经典石窟造像，用沉浸式互动影像声音
装置实现传统绘画的活化与审美再现。

每一次展览都是在积聚经验。继
川美之后，“大系”团队于 2021 年 11 月
在浙大艺术与考古博物馆策划推出规
模更加完整的成果展。满满当当 4 个
展厅的陈列，向观众讲述的是“盛世修
典”这一伟业本身的故事。

成长，随处可见。“大系”团队成员
王惠泽参与了川美和浙大艺博馆展览
的备展任务，亲眼见证了巡展初期微信
导览程序从无到有。浙大艺术与考古
博物馆展厅内，很多图像是经“大系”采
集、出版及本次展览，方才第一次高清
地出现在社会公众面前。

2022年春天，位于西子湖畔的浙江
美术馆迎来了“大系”先秦汉唐、宋、元
画特展。大厅内，3000多条数十米长的
细线，在空中搭成一条五彩“通道”。这
一设计名为“千年回响”，此中有真意，
表明展览以传世艺术珍品的汇聚重现，
将传统文化与当代人的心灵相连。

很快，“大系”又在嘉兴举办了一次
意义非凡的展览。“大系”入编的大量珍
贵画作，皆经由中国书画史上明代著名
私人鉴藏家项元汴收藏于嘉兴天籁
阁。落成一年的嘉兴美术馆新馆与天
籁阁旧藏，以前所未有的形式重逢。明
末战火中散落的珍贵画作，通过数字化
的方式回归400多年前的故土。

万千感慨，万千欣慰。嘉兴特展，
也成为国家博物馆展览的“打样”。

“从展墙颜色，到墙面文字的字体字
号，小到展签的排版，都经过好几轮的设
计与实验论证。”执行策展人黄雪说，就
连小小的展签都打样、实验了不下十次。

经过 3 个月夜以继日的策展布展

后，“大系”巡回展走向高潮。规模空
前、数量最多、规格最高的国博展，在
2022 年国庆前夕与观众见面。千年丹
青，就此在国家博物馆以数字化的方式
最集中呈献。

余韵绕梁回响。眼下，“中国历代
绘画大系”又开启了“环游世界”模式。

2022年3月，“大系”展在浙江美术
馆开幕后，省文化和旅游厅对外合作交
流处立刻联系浙江大学，将“大系”中的
宋画调色打样稿向海外展出。

当时尚处于疫情期间，国内的工作
人员无法出境，只能深夜远程“遥控”现
场，为此浙江大学还专门“出借”了一名
工作人员协助布展。昂贵的画作运费、
难觅的海外仓储地⋯⋯这些，都没有阻
挡“大系”走向世界。

2022 年 11 月，中英正式建交 50 周
年之际，“大系”宋画英国特展在伦敦亚
洲之家迎来了第一批异乡客人。100
余件宋画高清打样稿集中亮相，《松荫
鸣禽图》《文姬归汉图》等名画带来了宋
代的美学观念和视觉冲击。一些国外
观众甚至提出要收藏这些画作或购买

“大系”书籍。
此后，上百幅经典宋画高清打样稿

档案，包罗山水、花鸟、人物，代表着中
国古代艺术的高峰，来到布鲁塞尔、巴
塞罗那、日内瓦、柏林、新加坡等地，诉
说着独特的宋画魅力。接下来，“大系”
宋画特展预计今年 8 月在丹麦展出，继
续其海外之旅。

三

在“大系”巡展中，最常听到的一个
词就是“从来没有”：“国博从来没有办
过一场没有真迹的展”“从来没有一个
展能让观众密集领略近两千件古代绘
画的神韵”⋯⋯

一场场凝聚千年丹青的大展，走进
观众的心中，不仅成为学术研究的“必

选文本”，更铸起坚固的文化自信。
“大系”国博展在疫情防控“限流”情

况下，仍经历了多个参观高峰，且展期一
再延长。目前参展人数已超 183 万人
次，近一个月来日均1.8万余人。在展览
的石窟寺龛像长廊，龙门石窟与云冈石
窟同处一室，杭州飞来峰的布袋弥勒近
在咫尺⋯⋯观众禁不住发出“哇哦”的惊
叹。浙江大学艺术与考古学院教授、浙江
大学文化遗产研究院副院长李志荣说：

“近20年来，我国考古工作者采用先进的
技术抢救和保护地面以上文化遗存的代
表性成果，在这条长廊得到集中展现。”

“大系”先秦汉唐、宋、元画特展，成
为杭城的一场文化盛事，数以万计的观
众为之倾倒，浙江美术馆的预约平台常
常提前数天就满额。许多观众在留言
板和社交媒体平台写下真切的观展体
验：“从未想到有一天，这么多历代经典
名画图像能同时出现在眼前。似乎整
个中国美术史浓缩成了一本可看的书，
等着观者仔细翻阅。”“和原作几乎一
样！画家用笔的起、行、收、提、按都非
常清楚。学习了！”“建议在美术院校长
期设专馆展出”⋯⋯

除了供艺术史研究，“大系”作为集
大成的中国古代图像文献，为各个学科
的研究者提供了全新的学术材料，并有
望催生新的学术范式。浙江大学哲学
学院何欢欢教授表示，“大系”第一次全
景式地展现了佛教中国化的脉络，“大
系”中收录的近 5000 幅画作与佛教相
关，为该领域打开了崭新的研究视野。

观众对“大系”更真切的反映，也能
从展览上与他们接触最密切的人那儿
感受到——

作为国博展浙江讲解员的代表，嘉
兴学院设计学院教师周琳为观众提供

“大系”成果展的讲解服务。周琳回忆：
“参观者来自各个年龄层，其中有许多专
业人士，和他们的交流让我非常感动。”

周琳说，一对爱好书法和水墨画的

夫妻，细细询问使用矿石颜料的《千里
江山图》与欧洲油画的区别；在“中西汇
通”部分，一名学习素描的姑娘在讨论
郎世宁绘画中的文化融合现象；一名来
自云南却身着浙江非遗服装的观众提
出，若把宋徽宗《瑞鹤图》中的色彩用在
民族服装上会有怎样的效果；在聆听王
冕的《墨梅图》讲解时，一名小观众当场
将画中的题诗流利地背诵出来⋯⋯

千百年来，中华民族“山一样坚毅，
水一样柔和”的性格书写在笔墨丹青之
中。“大系”在海外的展览，表明艺术境
界高妙的宋画，同样能够跨越地域，引
发人们关于美的共鸣。

2022 年 12 月，“大系”之宋画欧盟
特展来到比利时布鲁塞尔，欧洲政界、商
界、艺术界的多位重要嘉宾慕名而来。
欧盟亚洲中心主席皮特·斯蒂尔表示，展
出的画作突出了宋代的艺术成就，散发
着宁静自然的和谐气息。在全球化面临
的挑战愈渐凸显的时代，与亚洲的文化
交流比以往任何时候都更为重要。

2023 年，“大系”宋画特展在海外
引发更为广泛的关注。宋画特展作为
中国西班牙文化和旅游年系列活动的
一部分，得到巴塞罗那副市长莱娅·博
内特等当地嘉宾点赞。特展受邀参加
联合国中文日活动，联合国日内瓦办公
室总干事塔季扬娜·瓦罗瓦娅认为，这
次宋画展是对中国幽雅极致的艺术以
及人文精神的非凡体验之旅⋯⋯每一
场展览都有大量当地名流到现场参观。

“我们希望通过‘大系’在海外的展
出，影响有影响力的人，这也是一种拉
高和深化对外传播内容的新探索。”省
文旅厅相关负责人说。

对历史最好的继承，就是创造新的
历史；对人类文明最大的礼敬，就是创造
人类文明新形态。编纂典籍，是对历史传
统的延续；国宝重光，却是唯有新时代才
能完成的壮举。民族的文化绵延不绝，我
们的创造生生不息，必将铸就新的辉煌。


